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Ректор Василий Тараканов: 
«Предлагайте конструктивные идеи, 
выслушаю каждого»

Студенты 
задали 
волнующие их 
вопросы

В преддверии Дня российского 
студенчества ректор Волгоградского 
государственного университета 
Василий Тараканов встретился со 
студентами, активно проявившими 
себя в научно-исследовательской, 
творческой, спортивной и 
общественной деятельности. 
Диалог прошел открыто, искренне и 
непринужденно. 

 Василий Валерьевич 
начал встречу с по-
здравлений и вручил 
почетные грамоты луч-
шим студентам ВолГУ. 
Фото с ректором, ру-
копожатия и улыбки.

 – Меня радует, что 
студенты ВолГУ полу-
чают признание на все-
российских и междуна-
родных олимпиадах. Те 
публикации, которые вы 
подготавливаете для на-
учных журналов, полу-
чают признание научных 
сотрудников, являются 
вкладом в имидж наше-
го университета. Я горд 
за наших студентов. Так 
держать, надеюсь на 
ваши дальнейшие успе-
хи! – искренне отметил 
ректор.

После торжественной 
части настал черед во-
просов. Предварительно 
все желающие, кто не 
мог прийти на встречу 
лично, могли отправить 
свои вопросы по элек-
тронной почте и через 
мессенджеры в Студен-
ческий совет ВолГУ. 
Фактически встречи бы-
ло две. На первой рек-
тор обсудил науку и уче-
бу со студентами и маги-
странтами, всесторонне 
проявившими себя в 
этих сферах, а на вто-
рой разговор шел с ак-
тивистами о творчестве, 

ВСТРЕЧА

студенческой жизни и 
спорте. 

О науке
– Какие задачи раз-

вития научной дея-
тельности  выполнены 
в 2018 году?

– Выполнены задачи 
по поддержке грантовой 
и публикационной ак-
тивности, планируемого 
ребрендинга ряда на-
ших научных изданий, 
развития инновацион-
ной инфраструктуры, 
концентрации ресурсов 
на развитии приборной 
и материально-техни-
ческой базы центров 
превосходства, целевых 
показателей по публи-
кационной активности, 
участию студентов в 
научной работе, в том 
числе на возмездной ос-
нове. Частично решены 
задачи по реализации 
результатов интеллек-
туальной деятельности 
и увеличения объема 
средств, получаемых 
университетом от управ-
ления объектами интел-
лектуальной собствен-
ности и выполнения хо-
зяйственно-договорных 
работ и услуг.

– Если сравнивать с 
2017 годом, увеличил-
ся ли объем инвести-
ций в науку ВолГУ?

– Объем инвестиций в 
научно-исследователь-
скую инфраструктуру 
вырос по сравнению с 
2017 годом в 5 раз! И со-
ставил, если выражать в 
денежном эквиваленте, 
31 млн. 114 тыс. рублей.

– Какие научные на-
правления наиболее 
развиты в нашем уни-
верситете? Чем пер-
спективно заниматься 
молодому ученому?

 – Вопрос очень объ-
емный. В каждом инсти-
туте нашего универси-
тета можно назвать ряд 
научных направлений, 
которые признаны и в 
стране, и во всем мире. 
Например, перспективно 
направление кафедры 
теоретической физики 
и волновых процессов, 
оно связано с изучением 
сверхбыстрых химиче-
ских процессов, которы-
ми занимается профес-
сор Анатолий Иванович 
Иванов, являющийся 
обладателем гранта 
Российского научного 
фонда. Его публикации 
известны во всем мире. 
Его именем названа при-
знанная в мировом на-
учном сообществе «мо-
дель Иванова».

У нас есть направле-
ние – бизнес-инфор-
матика. В свое время 
мы вторые в России 
открыли данное образо-
вательное направление. 
Именно потому, что этой 
проблематикой активно 
занимались наши иссле-
дователи. Научных на-
правлений много, каж-
дый может найти свою 
нишу, но, надо пони-
мать, что если вы выби-
раете фундаментальное 
направление, то науке 
в буквальном смысле 

необходимо служить. 
Также очень хотелось 
бы, чтобы ваши науч-
ные исследования были 
связаны с решением 
конкретных производ-
ственных, социальных, 
управленческих вопро-
сов. Не бойтесь предла-
гать свои идеи научным 
руководителям.

– Когда студентов 
начнут вовлекать в се-
рьезные научные раз-
работки?

– Поднимите руки, 
кого вовлекают в науч-
ные разработки? Судя 
по количеству и назва-
нию дипломных работ 

и со временем превра-
щаются в настоящих 
специалистов. Это и 
есть привлечение в се-
рьезные научные раз-
работки. Талантливые 
математики и физики, 
выполняя лабораторные 
работы, тоже занимают-
ся наукой. Экономисты, 
на мой взгляд, тоже во-
влечены. Другое дело, 
может быть, вас мало 
вовлекают в приклад-
ные и коммерческие 
проекты, реализуемые в 
институтах. Это да. Дей-
ствительно, когда  реа-
лизуешь проект, зная, 
что он будет внедрен в 

вопросе, я делаю. 

Инжиниринговый 
центр

– В ВолГУ начал 
функционировать ин-
жиниринговый центр. 
Есть результаты дея-
тельности?

–  Действительно, ин-
жиниринговый центр на-
чал функционировать. 
Закупается новое на-
учное и лабораторное 
оборудование. Так, со-
всем скоро появится 
уникальный для нашего 
региона 3D-принтер по 
металлу. Закупки зави-
сят от тех идей, которые 

Василий Тара-
канов вручил 
грамоты 
талантливым 
студентам

выпускников, которые я 
просматриваю, многие 
из них направлены на 
решение практических 
задач. Если в них обо-
значено решение  се-
рьезной проблемы – это 
и есть вовлечение в 
научную деятельность. 
Студенты-археологи с 
первого курса принима-
ют участие в раскопках 

производство или ре-
ализован на практике, 
когда ты работаешь в 
группе единомышлен-
ников,  начинаешь жить 
настоящей научной жиз-
нью. Но ректор повлиять 
на то, чтобы вас больше 
привлекали к таким про-
ектам, к сожалению, не 
в силах. Поверьте, все, 
что от меня завит в этом 

мы начнем воплощать 
в жизнь. Инвестиции 
должны принести до-
ход, причем максималь-
но скоро. Государством 
поставлены задачи, мы 
обязаны их реализовать. 
Инжиниринговый центр 
– это очень сложный 
коммерческий проект, 
которого не было никог-
да.  Подключайтесь, мы 
готовы рассматривать 
самые смелые задумки. 
Предлагайте свои про-
екты. Пока у вас свет-
лые головы, ваши идеи 
не ограничены барье-
рами и стереотипами, 
вы, веря в себя, можете 
проходить сквозь стены, 
не замечая препятствий. 
Дерзайте, жду предло-
жений!

Об учебе
– Как Вы считаете, 

какая система перехо-
да студентов на маги-
стратуру лучше: клас-
сическая – экзамены, 
или инновационная 
–  прием студентов по 
портфолио?

– Я бы не сказал, что 
прием по портфолио 
легче. Раньше собесе-
дование представляло 
из себя следующую про-
цедуру: давали два во-
проса. Но, соответствен-
но, эти два вопроса 
надо было знать так до-
сконально, будто кроме 
них не знаете ничего в 
жизни. Далее следовала 



уже с большим трудом 
добираюсь. Я историк 
по образованию, для 
души стараюсь читать 
книги, связанные с исто-
рией. Последнюю книгу 
я прочел израильского 
ученого Юваля Харари 
«Краткая история  че-
ловечества». Из худо-
жественной литературы 
я вам всем рекомендую 
книгу «Былины о рус-
ских богатырях», под-
готовленную издатель-
ством ВолГУ. Она еще 
не издана, мы ее гото-
вим к изданию. Очень 
интересная. Каждый из 
вас знаком с героями 
былин с детства. Но лю-
бопытно, как эти образы 
прорисовывались в на-
родной памяти сквозь 
века, и эта книга позво-
ляет это сделать.

В ходе встречи Васи-
лий Тараканов расска-
зал, что в Волгоград-
ском государственном 
университете будет 
развиваться простран-
ство для работы над 
научными проектами, 
для этого планируется 
создание студенческо-
го научно-проектного 
коворкинга в здании 
Научной библио-теки 
уже в 2019 году. 

Ректор анонсировал, 
что уже разрабаты-
вается дизайн-проект 
актового зала в корпу-
се «К». В ближайшем 
будущем он будет ре-
ализован, как и новые 
рекреационные пло-
щадки в университете. 
Обсудили студенты с 
ректором и планы по 
развитию студенческо-
го кампуса, строитель-
ство спортивных пло-
щадок, а также ремонт 
в студенческом обще-
житии.

– Спасибо вам боль-
шое за диалог. Для меня 
он интересен и полезен. 
Постараемся, что в на-
ших силах, сделать, что 
пока не в наших силах 
– запланировать на бу-
дущее. Подчеркиваю, я 
жду вас с предложени-
ями. Все, что здесь про-
звучало, должно быть 
оформлено в конкрет-
ные дела. Приходите,  
будем работать вместе. 
Ну, а те, кто не придет,  
не обижайтесь, ваши 
слова так и останутся 
словами.  

Ольга Редкозубова
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Ректор ВолГУ 
Василий Тара-
канов ответил 
на все вопро-
сы студентов

диалог 

Встреча 
прошла в 
формате 
диалога

беседа с профессорами. 
Наверное, такое обще-
ние лучше всякого порт-
фолио. Личная беседа 
абсолютно необходима. 
Во многих ведущих ву-
зах мира, если нет со-
беседования, дополни-
тельно пишут эссе, что-
бы иметь представление 
о личности человека.

Трудности перевода
– Возможно ли пере-

вестись в ВолГУ из 
коммерческого вуза, 
если учишься на от-
лично?

– Возможно. Мы вы-
вешиваем информацию 
о наличии свободных 
бюджетных мест. Здесь 
складывается пара-
доксальная ситуация. 
Как это ни странно, но 
перевестись на бюджет 
в ВолГУ при наличии 
свободных мест из ком-
мерческого ВУЗа гораз-
до легче, чем студенту 
ВолГУ. Так как студент 
ВолГУ должен сдать две 
предыдущие сессии без 
троек. А чтобы переве-
сти на бюджетное ме-
сто студента из другого 
ВУЗа, вышеуказанное 
требование не распро-
страняется, перевестись 
можно, имея в зачетной 
книжке, к сожалению, 
даже все тройки.

О стипендии
– Можно ли ввести 

в ВолГУ повышенную 
стипендию без про-
цедуры прохождения 
конкурса?

– Стипендиальный 
фонд делится на две 
части: социальная сти-
пендия и академиче-
ская.  Академическую 
стипендию получат сту-
денты, сдавшие сессию 
без задолженностей  на 
«хорошо» и «отлично». 
Вы, наверное, знаете, 
что иметь оценки «от-
лично» на гуманитарных 
специальностях чуть 
проще, чем, например, 
иметь оценку «отлично» 

на физико-математиче-
ских специальностях. 
Но ведь это не означает, 
что я должен «отобрать» 
у одного института и от-
дать стипендию другому 
институту, в котором 
больше отличников? 
Справедливо это или 
нет? Поэтому мы рас-
пределяем стипендию 
по конкурсу. За инди-
видуальные достижения 
- вознаграждение. Эта 
система мне представ-
ляется более справедли-
вой, да и эффективной. 
Замечу, что традицион-
но в разработке Положе-
ния о назначении повы-
шенной академической 
стипендии участвуют 
студенты, которые от-
стаивают ваши интере-
сы в этом вопросе.

О спорте
– Среди студентов 

есть много спортсменов 
не только профессио-
нальных, но и любите-
лей, которые уделяют 
занятиям много време-
ни. Хотелось бы, чтобы 
в университете спорт 
стал доступнее, чтобы 
было больше возмож-
ностей тренироваться 
на той базе, которая су-
ществует.

– Мы уделяем внима-
ние спорту настолько, 
насколько позволяют 
ресурсы. База не самая 
лучшая, согласен. Мы, 
конечно, что можем, де-
лаем. Как вы заметили, 
ремонт в университете 
осуществляется поэтап-
но. В этом году мы от-
ремонтировали спортзал 
в корпусе «К». Этого, ко-
нечно, недостаточно, но 
и я всего знать не могу. 
Может быть, нет чело-
века, который мог бы в 
ректорате обозначить 
направления развития, 
добиваться изменений. 
Вы определитесь с при-
оритетами и предоставь-
те список того, что вам 
необходимо в первую 
очередь, будем решать. 

Василий Тара-
канов вручил 
грамоты 
талантливым 
студентам

Есть студенческий 
спортклуб, есть в Сове-
те обучающихся те, кто 
отвечает за спортивное 
направление. Пусть они 
соберутся и подумают, 
куда необходимо дви-
гаться, что развивать в 
первую очередь – фут-
бол, баскетбол, волей-
бол, настольный теннис, 
пауэрлифтинг или что-то 
еще. Я понимаю, что нам 
надо развивать спорт. 
Но нам нужна помощь 
студентов.

– Многие иностранные 
студенты хотят активно 
участвовать в обще-
ственной жизни универ-
ситета. Есть предложе-
ние провести мастер-
класс «Открытая кухня» 
с целью сплочения сту-
дентов разных нацио-
нальностей. Это можно 
реализовать в универ-
ситетской столовой, 
создать площадку, на 
которой представители 
разных национально-
стей приготовят блюда 
национальной кухни, в 
том числе и русской. 

– Я думаю, что раз в 
год проводить подобное 
мероприятие было бы 
очень интересно. Вы, 
пожалуйста, подумайте 
над тем, как это лучше 
сделать совместно с Со-
ветом обучающихся. В 
блюдах национальной 
кухни характер народа 
выражается. Интерес-
ное предложение.

– Следит ли ректор 
за аккаунтами ВолГУ в 
социальных сетях?

– Периодически захо-
жу, смотрю.

– Когда Вы поступа-
ли в университет, были 
ли у Вас мысли о том, 
что когда-нибудь ста-
нете ректором?

– Нет, конечно. Таких 
мыслей не было и тогда, 
когда я закончил уни-
верситет, и когда рабо-
тал преподавателем, и 
когда уходил в бизнес. 
Возвращаясь в универ-
ситет на должность про-
ректора, у меня была 
договоренность, что я 
поработаю пару лет и 

вернусь в бизнес. Но, 
вот, задержался… с 
1998 года.

– Василий Валерье-
вич, что мотивировало 
Вас на эту встречу со 
студентами? 

– Прежде всего, мне 
хотелось пообщаться с 
вами. Разговаривая, ви-
жу ваши улыбки и мне 
это приятно. Во-вторых, 
хотел узнать что-то инте-
ресное, новое. Наш диа-
лог позволяет выявить 
ваши интересы, узнать, 
то ли я делаю, что не-
обходимо. Оказалось, 
что движемся в верном 
направлении: вы только 
предложили отремонти-
ровать актовый зал, а мы 
уже делаем дизайн-про-
ект его реконструкции, 
например. Приятно осоз-
навать, что не отстал от 
молодежи. 

– Какую последнюю 
книгу Вы читали?

– Я сейчас стал читать 
меньше, чем раньше. За 
день прочитываю кипу 
документов и до книг 


